
 

 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO V 
 

 
 
SESSIONE  ORDINARIA  
 
SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 
 
DELIBERAZIONE N.  2014/00006            DEL  25/08/2014 
 
OGGETTO :    PROGRAMMA TRIENNALE DELLE OO.PP. 2014 -2016 E, RELATIVO 
ELENCO ANNUALE : PARERE 
 

L’anno duemilaquattordici il giorno 25 del mese di agosto, alle ore 09.30 ,con continuazione nei 

locali del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 MORETTI SIG. GIOVANNI  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 CASSANDRA Sig. Giuseppe SI  7 NOVIELLO Sig.ra Angela SI 
2 DE MATTEO Sig. Nicola SI  8 RANIERI Sig. Paolo SI 
3 DE STASIO Sig. Antonio SI  9 ROMANO Sig. Tommaso SI 
4 DI LAURO Sig. Paolo SI  10 SASANELLI Sig. Pasquale SI 
5 DI SIENA Sig. Antonio SI     
6 LOMORO Sig. Vincenzo SI     
       

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Giuseppe Laquale . 

 

Totale presenti: n. 10  su n. 10 consiglieri assegnati  

 



 



 

Il Presidente del Municipio 5 Palese- Santo Spirito- Catino-San Pio, Avv. Giovanni Moretti riferisce: 

 

La Ripartizione Stazione Unica Appaltante, Contratti e Gestione LL.PP, con nota prot. n. 179364 del 05/08/2014 avente ad oggetto il 

“Programma Triennale delle OO.PP. 2014-2016 e, relativo elenco annuale” ha trasmesso a questi Uffici la richiesta di parere. 

 Il Regolamento vigente sul Decentramento Amministrativo istitutivo dei Municipi prevede all’art. 36 le competenze delle Commissioni 

Consiliari dei Municipi “…..esprimono pareri obbligatori e non vincolanti su ogni proposta da portare alla discussione del Consiglio del 

Municipio.”  

La  2^ Commissione Permanente – (AA.GG. – LL.PP. – WELFARE) del Municipio 5^ ad esito dei precedenti lavori sul medesimo ODG 

dopo ampia discussione, nella seduta del 25/8/2014, così conclusivamente osserva: 

Relativamente alle opere di seguito indicate  

� Manutenzione eccezion non ordinaria di opere edili mercati comunali  1-2-3 350.000,00 *** 

SI  PROPONE E RICHIEDE DI DESTINARE PARTE DEI  FONDI ALLA RIMOZIONE DELLA STRUTTURA GIÀ DESTINATA AL 

MERCATO COPERTO DI PALESE CON SUO SPOSTAMENTO AD ENZITETO OVVERO DIVERSE ZONE DA INDIVIDUARSI; 

--------- 
 
 

� Sistemazione piazza S. Francesco    2°  200.000,00 
� FOGNA BIANCA PALESE E S.SPIRITO    2°             8.500.000,00 
� Pubblica Illuminazione  Via Priolo Palese    2°              258.228,45 * 
� Impianto Sportivo Catino      2°   1.125.000 
� Allargamento primo tratto via Torre di Brengola Palese 2°  1.000.000* 

 
SI PROPONE CHE GLI INTERVENTI VENGANO ANTICIPATI AL PRIMO ANNO POICHÉ DI PRIMARIA IMPORTANZA PER IL 
TERRITOIRIO E GIÀ OGGETTO DI PRECEDENTI RINVII. 
 
 

� Sist. e messa in sicurezza delle strade vicinali dell’agro di Palese e S.Spirito 2° 1.000.000,00 
 
SI  PROPONE CHE L’INTERVENTO VENGA ANTICIPATO AL PRIMO ANNO E CHE TALI FONDI VENGANO DESTINATI ALLA 
MANUTENZIONE ORDINARIA E STRAORDINARIA DELLE STRADE MUNICIPALI SOTTO DIRETTA GESTIONE MUNICIPALE 
 

� Realizzazione nuova viabilità pubblica tra piazza Capitaneo e Strade di PRG 167     3°    400.000 
SI PROPONE CHE L’INTERVENTO VENGA ANTICIPATO AL PRIMO ANNO  E CHE IL PROGETTO DEBBA PREVEDERE LA 
PIANTUMAZIONE DI ALBERI SU VIA LEONARDO DEL TURCO E SPARTITRAFFICO PIANTUMATO NONCHÉ ROTATORIA IN 
PROSSIMITÀ DELLA SCUOLA MARCO POLO.  
                                                                                       ---------- 
 

� Riqualificazione e sistemazione del l.mre tra Titolo e porto S.Spirito          2   350.000,00 
� Riqualificazione del lungomare di C. Colombo da l Porto d Palese a Lido Lucciola    2°     2.800.000,00 
� Realizzazione pista ciclabile 1° circoscrizione                        2°   712.190,55 
� Impianto p.i. Corso Garibaldi S.Spirito e di pi  artistica su tutta l’arcata del porto lato mare circolo nautico C. 

del sole mercatino del pescato in s. Sspirito compreso il l.r colombo                     2°    1.000.000,00 
SI PROPONE CHE I FONDI DESTINATI ALLE OPERE CHE PRECEDONO 2015_VIA N. 221 E 2015_VIA 268, NONCHÉ 
2015_PIL 215 (ILLUMINAZIONE ARTISTICA PORTO)  2015_TRA129 SIANO UNIFICATI CON LA REALIZZAZIONE DI 
UN'UNICA OPERA COMPLESSIVA ED, INOLTRE, CHE I SUDDETTI INTERVENTI SIANO ANZITUTTO ANTICIPATI ALLA 
PRIMA ANNUALITÀ E COORDINANTI CON IL PROGETTO FOGNA BIANCA (2015_AQF 256); 

� Biblioteca aperta al territorio di S.Spirito presso scuola elementare Bonghi      2            170.000,00* 

SI OSSERVA IL PROGETTO DEVE PREVEDERE L’ESTENSIONE DELLO SPAZIO A TUTTI GLI STUDENTI ANCHE 
UNIVERSITARI E L’USO DELLA STRUTTURA NON LIMITATO AL PRESTITO DEI LIBRI, MA VI SIA LA POSSIBILITÀ DI 
UNA SALA LETTURA E STUDIO IN PIENA DISPONIBILITÀ DEI CITTADINI. 

 

 

 

 

 

 

 

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 



 

 

UDITA la relazione del Presidente, avv. Giovanni Moretti; 

VISTO l’art.36 del vigente Regolamento sul Decentramento Amministrativo istitutivo dei Municipi; 

VISTI i lavori della 2^ Commissione Permanente; 

PRESO ATTO che sulla proposta di deliberazione sono omessi il parere di regolarità tecnica e contabile in quanto atto dovuto di 
indirizzo politico-amministrativo 

Dopo ampio dibattito di cui all’allegata resocontazione 

 
Con n. 6 voti favorevoli (Di Lauro, Di Siena, Lomoro, Noviello, Moretti, De Stasio) espressi per alzata di mano, su  n.10 
consiglieri presenti e votanti                  (assente alla votazione il cons.re Romano) 

Nessuno Voto Contrario 
N. 4 Voti Astenuti (Sasanelli, De Matteo, Cassandra, Ranieri) 
 
 

D E L I B E R A 

 

 

ESPRIMERE PARERE FAVOREVOLE al Programma Triennale delle OO.PP.2014-2016e, relativo elenco annuale ” subordinato  alle 

osservazioni   in narrativa precisate e che qui si intendono integralmente riportate. 

 TRASMETTERE il presente provvedimento alla Ripartizione Stazione Unica Appaltante, Contratti e Gestione LL.PP 

 
 
 
 



 

 

Di seguito il Presidente propone l’immediata esecutività del provvedimento stante l’urgenza a norma dell’art. 134 del TUEL 

267/2000 

 

IL CONSIGLIO 
 

Con n. 6      voti favorevoli  espressi per alzata di mano, su n.10 consiglieri presenti e  votanti   
Nessun voto contrario 
n.4 voti astenuti (Sasanelli, De Matteo, Cassanda Ranieri)          

          
 

 
DELIBERA 

 
 
RENDERE il presente provvedimento immediatamente esecutivo ai sensi dell’art. 134 - 4 comma del TUEL. 

 
 
 

 

 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 
D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 
 
 



Punto n.2 (due):  
-  Approvazione P iano t r ienna le  OO.PP. 2014-2016 e  re lat ivo  e lenco annua le 
Comune d i Bar i:  Parere.  
Parla  i l  Presidente  (Centro Democratico) :  Vorre i  inv ita re,  pr ima di  apr ire  la 
d iscuss ione la  presidente  de l la  Commiss ione Lavor i  Pubbl ici  a  re laz ionare  su l 
lavoro  esp leta to. La paro la a l p res idente Novie l lo.  Prego.  
Parla  Noviello (P.D. ):  Leggo i l  verbale:  “ I l  giorno 25.8.2014,  alle  ore  9 .00 ,  
g iusta rego lare convocazione, si  r iun isce la 2ª commiss ione consi l ia re:  
sono present i:  Novie llo Ange la  (pres idente);  de  Stas io Anton io (componente),  Di  
Lauro  Pao lo  (componente),  Ran ier i  Pao lo  (componente),  Sassane l l i  Pasqua le  
(componente) come a ttestat i  da l  verbal izzante  preposto  de l  V Municip io  su 
verbale  cu i s i un isce i l  p resente;  
ODG: 1)  esame progetto di  bilancio comunale  2)  esame piano triennale  del le 
OOPP.  

*************  
La  commiss ione,  ad  es ito  dei  precedent i  lavor i  sul  medesimo ODG dopo ampia 
d iscuss ione così  conclusivamente  osserva re la t ivamente  a l le  opere  d i  segu ito  
ind ica te:  
Manutenzione ecceziona le non ord inar ia d i opere  edi l i  mercat i comunal i 
  350.000,00 ***  
S i  p ropone e  r ich iede d i  dest inare  parte de i   fond i  a l la  r imozione del la  st rut tura 
g ià  dest ina ta al  mercato coperto  d i Palese con suo spostamento  ad Enzi teto  
ovvero d iverse zone da ind iv iduars i );  
S is temazione p iazza S. Francesco  200.000,00 
fogna b ianca Pa lese e S.Sp ir ito 8.500.000,00 
Pubb l ica  I l luminazione V ia Pr io lo Palese  258.228,45  
Imp ianto  Sport ivo Cat ino  1 .125.000 
A l la rgamento pr imo t ra tto v ia Torre  d i Brengo la Palese  1 .000.000 
Si  propone  che g l i in tervent i  vengano ant icipa t i a l  p r imo anno poiché d i  pr imar ia 
importanza per i l  te rr ito r io e  già  ogget to d i p recedent i r inv i i.  
S is t.  e messa in s icurezza de l le st rade v ic ina l i del l ’agro  di  Pa lese e  S.Sp ir ito
 1.000.000,00 
Si   propone che l’ intervento venga antic ipato al  primo anno e  che tali  fondi  
vengano destinati  a lla  manutenzione ordinaria  e  straordinaria  delle  strade 
Munic ipali sotto diretta gestione municipale  
Realizzazione nuova viabi l i tà  pubb l ica  t ra  p iazza Cap itaneo e St rade di  PRG 167   
400.000 
Si  propone che l’ intervento venga anticipato a l  primo anno  e  che il  
progetto debba prevedere la  piantumazione di  alber i su via  Leonardo Del 
turco e  sparti traffico piantumato nonché rotatoria  in prossimità del la scuola 
Marco Polo.  
Riqual if icazione e s istemazione de l lungomare t ra  T ito lo  e  



Porto  S.Sp ir ito  350.000,00  
Riqual if icazione de l  lungomare d i  C.  Co lombo da l  Porto  d i  Pa lese a  L ido  
Luccio la  2.800,000,00 
Rea lizzazione p ista cic lab ile  1° ci rcoscrizione 712.190,55… 
Parla  di Siena (Decaro Sindaco):  Nel  momento  in cu i viene menzionato pr ima i l 
t ra tto da l T ito lo a l Porto… 
Parla  i l  Presidente  (Centro Democratico) :  Ch iedo scusa,  facc iamo terminare  la 
re laz ione a l  pres idente  Novie l lo  e poi  ci  saranno gl i  inte rvent i.  Prendete  appunti  
cortesemente. Riprenda presidente Novie l lo.  
Parla  Novie llo (P.D.):  “Riqua l if icazione e  s is temazione de l lungomare t ra  T ito lo  
e Porto S. Sp ir ito      350.000,00 
Riqual if icazione de l  lungomare d i  C.  Co lombo da l  Porto  d i  Pa lese a  L ido  
Luccio la  2.800,000,00 
Rea lizzazione p ista cic lab ile  1° ci rcoscrizione 712.190,55  
Imp ianto  p . i .  Corso Garibald i  S .Sp ir ito e  d i  p. i.   a rt is t ica  su  tutta  l ’a rcata  de l  
porto  lato  mare  ci rcolo naut ico  C. de l  so le mercat ino del  pescato in  S.  Sp ir ito 
compreso i l  lungomare Co lombo   1.000.000,00 
 S i PROPONE che i  fondi  destinati  al le opere che precedono 2015_VIA n. 221 
e  2015_VIA 268,  nonché 2015_PIL 215 (i l luminazione artistica porto)   
2015_TRA129 siano uni ficati  con la  realizzazione di  un'unica opera 
complessiva ed,  inol tre,  che i  suddetti  interventi  siano anzi tutto anticipati  
al la prima annual ità e coordinanti con  



i l  progetto Fogna Bianca (2015_AQF 256) ;  
Bib l ioteca aperta  al  te rri to rio  d i  S.Spir i to  presso scuola  e lementare  Bonghi
 170.000,00*  
Si  osserva che i l  progetto deve prevedere l ’estensione dello spazio a  tutt i  
gli  studenti  anche universi tar i  e  l ’uso della  struttura  non limitato al  presti to 
dei  l ibri ,  ma vi  sia  la  possibi l i tà  di una sala  le ttura  e  studio in piena 
disponibil ità  dei ci ttadini.  
 
SI  PROPONE CHE VI  SIA L’INTEGRAZIONE A BILANCIO CON LE SEGUENTI  
VOCI 
1)  Reinser imento  ne l piano tr iennale  de l le  opere  pubb l iche: rea l izzazione 
au le d i scuola  materna ne l la zona d i Palese-Macch ie.    
2) Studio  d i  fa t t ib i l i tà cent ro  Po l ifunziona le Munic ipa le  dest ina to  ad osp itare  
associazion i cu ltu ra l i  e diven ire spazio  dispon ib i le  per convegn i,  riunioni  a tt iv ità  
cul tu ral i in  genere a  disposizione de i ci t tad in i  
3 ) Studio  di  fat t ib i l i tà  per lo  spostamento  de l  mercato  de l  pesce a  S.Spir ito  
con sua s istemazione su l  b racc io  de l porto  ed area pedona le  f ron te  porto   
S.Spir ito  /  Piazza S.  Francesco 
4) Studio  d i  fa tt ib i l i tà  c i rca  la  real izzazione del  campo sport ivo  d i  Pa lese 
a l l ’esterno de l  cent ro  ab itato  e  t rasformazione de l  campo esisten te  ne l la  PIAZZA 
DEL PAESE.  
5) Rea lizzazione parchegg i  te rreno ad iacente  lasc ito  Garofa lo  Palese e  
parchegg i  d i  scambio  Via  Pansin i   Zona lungomare t ra  La  Barcaccia  e  nuova ASL  
e rea l izzazione in quest ’u lt ima zona anche d i  un p icco lo dog park 
6) smante llamento  ex mercato  coperto  di  Pa lese con smal t imento  de l le  
s t ruttu re  o spostamento presso l l  quart iere d i San P io ovvero  zone da dest inars i;  

************  
Si  OSSERVA INOLTRE LA NECESSITA’  INDEFETTIBILE PER IL MUNICIPIO 
CHE VENGANO ATTUATE E COMPLETATE ENTRO L’ANNO LE OPERE GIA’ IN 
CORSO RELATIVE A PIAZZA ELEONORA A S.PIO e  PIAZZA S.  FRANCESCO A 
S.SPIRITO quest’ul t ima NEL RISPETTO DEI  TERMINI  D’APPALTO 
(19.12.2014).  
Si  RITIENE CHE LE OPERE PRIORITARIE ED INDEFETTBILI  PER IL 
TERRITORIO da realizzare  senza r itardo siano FOGNA BIANCA (2015_AQF 
256) – RIFACIMENTO DEL LUNGOMARE DA PORTO DI  PALESE A LIDO 
LUCCIOLA ed ANNESSE PISTE CICLABILI,  i l luminazioni artistiche e  zone 
pedonali  sul  porto si  Santo Spiri to (2015_VIA n.  221 e  2015_VIA 268,  
2015_PIL  215   2015_TRA129;   2015_AQF 256);   POLIFUNZIONALE VIA UDINE 
e zone parcheggio.  
SI  PROPONE AL CONSIGLIO DI  FAR PROPRIE LE SUESTESE OSSERVAZIONI  
E PROPOSTE E SUBORDINARE L’APPROVAZIONE DEL BILANCIO 
COMUNALE  ALL’ACCOGLIMENTO DELLE SUDDETTE OSSERVAZIONI .  
LA COMMISSIONE A MAGGIORANZA (Novie l lo,  de  Stas io,  Di  Lauro  favorevo l i,  
Ran ier i  e  Sassane l l i  astenut i ) approva osservazion i e  proposte  come innanzi  
e lencate,  r iservando tutte  le  considerazion i  d i  cara tte re  po l it ico  al la  d iscuss ione 
in consig l io ”.  Io  ho  te rminato  i l  verba le  de lla  Commiss ione che si  è  tenuta 
s tamatt ina  e lasc io la paro la a l Pres idente.  
Parla  i l  Presidente (Centro Democratico):  Dopo la re lazione è  aperta  la  
d iscuss ione. Passo la paro la al  consigl iere Ran ieri .  Prego.  
Parla  Ranier i (Movimento polit ico Schittull i) :  Prendo la  paro la  in  quanto 
componente  del la  Commiss ione “Lavor i  Pubb l ic i ”.  (**** )  Una sempl ic iss ima 
consideraz ione d i  cara tte re  tecn ico… Quel le  po l it iche le  faremo a l  te rmine,  
perché è  g iusto  che v i  s ia  la  d iscussione.  Abb iamo operato  in  tempi  veramente 
r ist re tt issimi  e  c i  s iamo comportat i  in questa  maniera .  Mi  permet to di  p rendere  la 
paro la  r ispetto  a l  Pres idente , con i l  qua le  abb iamo col labora to veramente  a 
bracc io… Non credo che c i  s iano del le  cont radd iz ion i  sul  punto .  Abb iamo 



innanzi tutto  r icap ito lato  e  t rascr it to  nei verba li  di  Commissione,  che sono a  
d isposiz ione… Vincenzo,  v i  sp iego… Così po i  c ’è  poss ib i l i tà  anche d i  s istemare,  
integrare… Perché non sono vinco lant i… È un lavoro che abb iamo fatto e  che 
r imane aperto a l la  discuss ione e  a l segu ito . I l  lavoro  è  sta to complesso e  lo 
abb iamo rea l izzato  in  quest i  te rmin i.  Vi  spiego!  Ed è  a  vost ra  disposiz ione i l  f i le 
con tu tto  i l  nost ro  lavoro,  che pot remo inv iare  su l le  vost re  e-mai l,  in  maniera  ta le 
che s iano legg ib i l i  e  l i  po tre te  conservare .  Nel l ’ambito  de l le  opere  t r ienna l i 
abb iamo t rascr it to  que l le  d i  inte resse diret tamente  munic ipa le  nonché quel le  di  
cara tte re  c it tadino che possono s icuramente  interessare,  so tto  forma d i  fondi,  
anche i l  nost ro  Munic ip io.  Una vol ta che abb iamo r icapi to lato  le  opere  e abbiamo 
v isto  dove erano state  co l locate  a  l ive l lo  teor ico  dal  Comune,  abb iamo 
ind iv iduato que l le  che secondo segna laz ion i,  secondo conf ront i  con i l  
Presidente,  con l ’esper ienza de i  membri che erano g ià present i   da  c i rca d ieci  
ann i  in  Commiss ione,  necessi tavano di  un  immedia to  ant ic ipo  a l  p r imo anno.  E 
qu ind i  sono state  fo rmula te  una ser ie  d i osservazion i  cumula t ive  su ll ’an t ic ipo  a l 
p r imo anno di  molte  opere .  Abb iamo unif ica to  po i del le  a lt re  opere  sparpagl ia te, 
che avevano come cent ro  d i in te resse i l  lungomare,  l ’ i l luminazione,  la p ista 
c ic labi le  e  la  fogna bianca.  Quind i  de lle  opere  che hanno tut te  quante  una 
certa… Chiaramente  una lo ro  corre laz ione.  Tant ’è  vero  che come stava 
osservando prima i l  consig lie re  Di  S iena,  s i  vanno a  t rovare  anche de l le  opere 
che sono de i  dopp ion i:  350.000 euro da l  Porto  d i  Pa lese al  T ito lo  e  poi  
r ifac imento  de l  lungomare da l  porto  d i  Pa lese f ino  a l  L ido  Luccio la… Ricordo 
forse 2 ,5 mi l ioni .  È  chiaro  che abb iamo ch iesto che quel le  opere  vengano 
rea l izzate  congiuntamente  a  p iste  c iclab i l i ,  le  qual i  hanno ch iaramente  un 
importo a  parte ; i l luminazione art ist ica  sul  porto  d i Santo Spir ito… È normale 
che i l  nost ro  dovere è  que l lo  di  evidenziare con de lle  osservazion i  ch iare,  che 
magar i a l  Comune non possono arrivare,  que l l i  che devono essere  de i p rogett i 
un ic i  che sono necessar i  e  che vengano rea l izzat i  ch ia ramente  come un icum.  
Perché non ci  poss iamo permet tere qu i  d i fa r fare  una cosa un g io rno,  un ’a lt ra 
cosa un a lt ro  g io rno.  È ovv io  che la fogna bianca è una necessi tà.  Sono ind icat i 
l ì  8,5  mi l ioni  di  euro .  Ma temiamo che s iano lavori  che i l  nostro  te rri to rio  non 
vedrà  mai  perché ne ha b isogno tu tta  la  c i t tà.  Qu indi  sono scel te  po l it iche que lle  
su  cu i  si  vog l ia  inc idere  come att iv ità  po l it ica :  se  s i  vuo le  dare  prio r ità  a  que llo 
p iut tosto  che a l  r ifac imento  de l  lungomare,  eccetera.  Successivamente  a l le 
osservazion i  che sono state  cond iv ise  in  Commiss ione sono sta te  formulate… 
Infatt i  ha  let to i l  Pres idente… In  seconda battuta  de lle proposte… La 
Commiss ione r it iene… Rie laborando un po ’  i l  lavoro  deg l i  ann i  p recedent i,  le  
segna laz ion i  che sono sta te  r icevute ,  gl i  entus iasmi su  determinati  punt i  de lla  
c i t tad inanza,  eccetera ,  eccetera… Sono state  fo rmula te  de lle  proposte.  E quind i  
s i  ch iede che c i  s ia  uno stud io  di  fat t ib i l i tà,  i l  cu i  costo  pot rebbe essere anche 
gratu ito  per i l  Comune d i  Bar i,  re lat ivamente  al la  rea l izzazione d i  determinat i 
p roget t i,  af f inchè eventua lmente  possano essere  r it rovati  ne l  segu ito  nel le  
prev is ioni  t r ienna l i.  O a meno che -  Dio vog l ia -  abb iamo i  nost ri  fondi  e  l i  
poss iamo gest ire .  Ciò  detto… Chiaramente  in  Commiss ione io  e  i l  consig l iere 
Sasane ll i ,  nonostante  i l  lavoro  a  braccio  che abb iamo fatto,  c i  s iamo astenut i.  
Rimett iamo a l la magg ioranza i l  voto,  con l ’osservazione che paradossa lmente  i l  
voto  cont rario  pot rebbe essere  molto ut i le  a l  nostro  Municip io ,  perché i l  
Presidente… (**** )  Sul b i lanc io… E questo  è  co llegato  a l  b i lanc io .  E i l  vost ro  
voto  contrar io  porte rebbe per la p r ima vo lta , g razie a l  nuovo rego lamento  che v i 
inv ito  a consul ta re  a  pag ina 71,  l ’obb l igo  de l  p res idente  d i  essere  ascol tato  o  d i 
un  consigl ie re  da lu i  de legato.  Cosa che non si  è  mai  ver if icata  pr ima.  Se da 
parte  mia,  e  credo anche degl i  a l t r i  consig l ie ri  del l ’opposiz ione… Ma qui  
vogl iamo tutt i  le  stesse cose… Vi  s ia  un  voto  cont rar io,  i l  voto  cont rar io  è  un 
voto  perché i l  p res idente  deve essere  asco ltato  in  una sede pubb l ica e  
obb l igator ia  per i l  Comune.  Detto  ciò ,  mi  sono permesso,  scusandomi con i l  
Presidente,  di  fa re  que lla  breve parentes i  sul  modus operand i  de l la 



Commiss ione che ha avuto  la massima t rasparenza. Ripeto : vi  inv iamo tramite  
email  tut t i  i  lavor i  de l la  Commiss ione perché possano essere  per voi  una 
cron istor ia d i  tut to quel lo  che è  prev is to per i  p ross imi  ann i,  nel  l ibro  de i  sogn i  in  
g ran parte. Le osservazion i po l it iche al  segu ito .  
Parla  i l  Presidente  (Centro Democratico) :  Passo la  paro la  a l  consig l iere  Di 
S iena.  
Parla  Di Siena (Decaro Sindaco):  Volevo so l tanto  un p iccolo  ch iar imento  c i rca 
i l  punto  5 de l la  l ista  integrat iva che è  s tata  a llegata.  Perché io  qu i leggo: 
“Real izzazione parcheggi  te rreno ad iacente  lasc ito  Garofa lo  Pa lese e  parcheggi  
d i  scambio  via  Pansini  –  Zona lungomare f ra  La  Barcaccia  e  la  nuova ASL ”.  V ia 
Pansini  è  da tut t ’a lt ra  parte.  E  non r iesco a  cap ire  se  c i  s i  s t ia  r iferendo a  v ia 
Pansini  o  a l la  zona de lla  ASL.  Perché v ia  Pansin i  è  al l ’a ltezza del l ’ex Scia la 
“San Michele” .  Non mi è ch iaro questo passagg io.  
Parla  Novie llo (P.D. ): Io  penso che c i s ia  un  sempl ic iss imo errore  di  ba tt itu ra,  in 
quanto s i  in tende l ’ indiv iduazione d i queste aree di  parchegg io .  
Parla  Di Siena (Decaro Sindaco):  Parl iamo d i due aree di  parchegg io  dist inte : 
una v ia  Pansin i  e  l ’a l t ra  zona lungomare,  t ra  la  Barcaccia  e  la  ASL.  Manca una 
v i rgo la.  Okay!  Perfetto!  
Parla Novie llo (P.D. ):Sempl icemente un errore d i ba tt itu ra.  
Parla Di Siena (Decaro Sindaco):  Era g iusto per comprendere megl io.  
Parla  Noviello (P.D. ):  Così come ha ant icipato i l  consigl ie re  Ran ier i,  i l  lavoro  
de l la  Commiss ione è  stato   un  lavoro molto  de ttag l iato.  Infatt i  quanto  prima 
t rasmetteremo ai  consigl ie r i  che lo  r ich iederanno… Comunque t rasmet teremo a 
tu tt i i  consigl ie r i quel la  che è  una cop ia de l verba le completo  del  lavoro  fatto in  
Commiss ione,  in  quanto  que llo  che abbiamo esposto  qu i  in  Consig lio… Anche 
per ragion i  d i comodi tà e  d i comprensione è sta to sempl icemente un r iassunto . 
In  rea l tà  i l  verba le  t ranqu i l lamente  possiamo trasmetter lo  a  tut t i  i  consig l ie r i,  
perché è veramente  redat to  in maniera mol to  det tagl ia ta,  in  quanto  per quasi  
ogn i opera  c i sono de l le osservazion i e  de l le specif icaz ion i.  Tut to qua!  
Parla  i l  Presidente  (Centro Democratico) :  La  parola  a l  consig lie re  Romano.  
Prego.  
Parla  Romano (P.D. ):  Ch iedevo al la  Commiss ione:  come mai  non è  s tata  data 
importanza ad una cosa che da sempre… La d iga  foranea non c’è  nel le  pr io r ità .  
C’è  ma non c ’è  ne l le  prio r ità .  (**** )  Perché è  vero  tut to  que l lo  che vog liamo fare, 
però  la  d iga  foranea darebbe economia  e sv iluppo a l te rri to rio .  E  dopo pot remmo 
fare  la  p ista  cic lab ile ,  pot remmo fare  l ’ i l luminazione art ist ica .  Perché comunque 
la  diga fo ranea c i  crea prob lemi soprattu tto  d ’inverno.  Non so lo… Al  d i  là  di  
que l lo… Andremmo po i  a  rovinare  que l lo che facciamo.  Que l lo  che io  ch iedo ag l i 
amic i  e  a l la  Commiss ione è  di  mette re  asso lutamente  in  pr imis la  d iga  foranea 
su  Santo  Sp ir ito .  Ed è  que l la  che c i  aprirebbe tante  nuove opportun ità  da  tut t i  i  
punt i  di  v ista.  Ripeto:  economia  e  sv i luppo… Perché post i  barca,  lavoro… E 
qu ind i pot remmo dare  anche lust ro a  que l lo che sarebbe un d iscorso anche 
estet ico… E cambieremmo i l  ta rget  e  la  qua l ità  de l  quart ie re .  In  p iù  la  fogna 
b ianca.  Sul  resto  mi  t rovate  d’accordo.  Perché pr io r ità  assoluta  è la  d iga fo ranea 
e  i  parcheggi .  Que l lo  che serve  in  assolu to.  Perché i l  d iscorso  de lla  fogna 
b ianca… Mi d iceva i l  consigl ie re  che sono cose che non s i  sa  se  le  avremo.  
Però,  purt roppo,  se  vo i  immaginate  un d iscorso ig ien ico-san ita r io  d i  que l lo  che 
succede… Io  penso che tutto  i l  resto non ha senso far lo.  St iamo so lo  a perdere  
tempo. V i r ingraz io.  
Parla  i l  Presidente (Centro Democratico) :  Un appunto  so lo  pr ima d i  passare  la 
paro la  a l  consig l ie re  Lomoro.  A pag ina 3 o  4  la  Commissione osserva:  “Si ch iede 
che ta le  opera…”.  Par liamo de l la  d iga  foranea.  “… deve essere  inser ita  e 
ant icipata  a l  p rimo anno” .  Diga foranea Porto  di  Santo  Sp ir ito  per 1.800.000 
euro.  Qu ind i ant icipata a l p r imo anno. Passo la  parola  a l consig lie re  Lomoro.  
Parla  Lomoro (P.D. ) :  I l  lavoro  che ha svo lto  la  Commiss ione… 
Ind ipendentemente  da quel lo  che ha svo lto ,  indipendentemente  da quel lo  che ha 



ind iv iduato… Noto  che non ha tenuto  conto  del  vecch io  p iano tr iennale  r ispetto  
ad  una quest ione fondamenta le.  La  quest ione fondamentale  qual  è?  Sono le  
scuo le  materne a  Pa lese.  È un lavoro  che v iene fatto  da c i rca  se i -se tte  anni  fa… 
Sapp iamo ben iss imo che tutte  le  scuo le materne d i  Pa lese stavano in  st rutture  
pr iva te.  Ricord iamo ben iss imo la  Carave l la,  r icord iamo ben iss imo la  Maiorano, 
come r icordiamo ben issimo l ’ex scuola  materna che stava a  Macch ie.  Per una 
sce lta  de l  Comune abb iamo indiv iduato  un p iano neg l i  u lt imi  c inque ann i… 
Queste  s t ruttu re  dovevano essere  adibite  a  s tru ttu re  pubb l iche.  E qu ind i s i è  
in iz iato  cost ruendo la scuo la  materna di  v ia Tenente  Ran ier i… Un momento d i 
at tenz ione, perché io  penso che questa  s ia  una cosa importante.  Non tanto  per 
me,  quanto  per voi  che avete  i  f ig l i .  Perché i  mie i  f ig l i  sono grand i  e  qu ind i  non 
ho prob lemi da  questo  punto  d i  v is ta.  V i d icevo che da questo  punto  d i v is ta c ’è 
s tato  un interessamento  da parte  de l l ’ammin ist raz ione.  E devo d i re  che anche 
ne l l ’u l t ima ammin ist raz ione d i  cent rodest ra… Lo devo d i re!  E lo  dico  con molta  
onestà.  Fu in izia to questo t ipo  d i  lavoro  rispet to a  queste  s t ruttu re  pubb l iche. 
Una cosa è  certa:  negl i  anni  abb iamo indiv iduato  un percorso anche in  te rmin i  d i 
numeri,  anche in  te rmin i  d i  partec ipaz ione.  Sono sta te  fatte  de l le  r iun ion i  con i l  
d i rigente  sco last ico ,  con i l  responsab ile  comunale  Del ien t i ,  in  cu i  abb iamo 
int rapreso un percorso anche su l  p rob lema de lle  nasc ite.  Qu ind i  s i  e ra 
ind iv iduato  un percorso… A Pa lese dovevano essere  cost ru ite  a l l ’ inc i rca  16-17 
au le.  St iamo par lando del le  scuo le  materne.  Ogg i  invece avviene un d iscorso 
cont rario:  io vedo che la  Commiss ione non ha tenuto  conto  de l vecch io  p iano 
t r ienna le… Io  d ico  de l  vecch io  piano annua le!  Anche perché i l  vecch io  p iano 
annua le  indiv iduava la  cost ruz ione de l la scuo la materna d i Macch ie  add iri t tu ra 
ad agosto del  2013. L ’ in iz io  dei  lavor i  era  sta to f issato  ad agosto  de l  2013.  La 
domanda che mi pongo qua l  è?  È que lla  che vog lio  porre  a l  p res idente  de lla  
Circoscriz ione.  Non tanto al la  Commiss ione,  anche perché non so se la 
Commiss ione lo  ha  fatto  per un  prob lema d i  tempo o  se  lo  ha  fat to  per un 
prob lema d i  neg ligenza.  Una cosa è  certa : sapp iamo ben iss imo che sono sta t i  
consegnati  i  lavor i  de lla  scuo la  materna de l la  167 a l  d i r igente  sco last ico  c irca  un 
mese e  mezzo fa o due mesi  fa.  E  sapp iamo beniss imo… Tutt i  quant i sanno che 
in  questa  scuo la  materna devono essere adib ite  c inque au le.  C’era  i l  problema,  
che abbiamo g ià  af f rontato , che la  Maiorano,  che è  una scuo la materna… Fa 
parte  di  una st ruttura  privata… Ci sono sette  aule .  E c i  sono due au le  del la  ex 
scuo la  Macch ie… Rispetto  ad  un prob lema d i  questo  t ipo  qua.. .  Quindi  c ’e ra  un 
prob lema… Addir it tu ra  qua lcuno sosteneva che dovevano andare  cinque au le  là 
e  che le  a lt re  due aule  non si  sapeva dove dovevano andare  a  f in i re.  A questo 
punto abbiamo chiar ito  anche questo  aspetto… Penso!  L’ammin ist raz ione ha 
chiar ito  anche questo  aspetto.  E qu ind i  s tanno facendo del le  modif iche r ispet to 
a l la scuo la  materna de lla  167, dove con de i  panne ll i  devono comple tare i l  lavoro 
r ispetto  a l le  set te  au le.  In sostanza adesso abb iamo i l problema che le  se tte 
au le  de l la  Maiorano devono essere  ad ib ite  a  scuo la  materna nuova.  Qua l  è  i l  
punto? I l  punto  grav iss imo è  questo :  che i  bambin i  di  Pa lese,  che vanno a l la 
scuo la  materna,  sono bambin i  d i  serie  B in  conf ronto  a i  bambini… Perché non 
possono usuf ru i re de l le  mense. Anche perché no i  abb iamo un cap ito lo e 
abb iamo anche una legge nazionale  rispetto  a  questo :  che i  bambin i  che 
f requentano la  scuo la  materna devono poter usuf ru i re  pure  de l le  mense.  Tant’è  
vero  che i l  p rob lema de lla  scuola  materna a  via  Tenente  Ranier i… Sono stat i 
ad ib it i  spazi  per le  mense a  nuove au le,  perché non s i  riusciva  a  met tere 
ins ieme tut t i  que i bambin i quando fu chiusa la scuo la  materna del la  Carave lla.  
Detto  questo,  io quando ho let to p iù  o meno i l  p rogramma fatto  da lla  
Commiss ione,  ho  v isto  la  scuo la  materna di  Bar i  messa nel le  opere  pubbl iche 
de l  piano t riennale . Sapp iamo ben iss imo come vanno avant i  queste  cose qua. 
Vog l io r ibad ire  un concetto : g iacché io at tua lmente non sono informato,  perché 
non c ’e ro… Non sta  nel  p iano annua le… A me r isu ltava che i  lavor i  dovevano 
part i re  quanto  prima.  Giacché questa  not izia  a  me sfugge in  questo  momento… 



Ma penso che a l  Presidente  non dovrebbe sfuggire.  I l  Pres idente  dovrebbe 
informars i  su l  p rob lema del la  scuo la  materna,  perché da l le  mie  conoscenze i l  
p roget to  de l la  scuola  materna è  un proget to  def ini t ivo.  Fatt i  i  var i  passaggi  da l 
2007… Noi  s t iamo par lando de l  2007! Ha fatto  i  var i  passagg i,  i l  progetto  
pre l iminare… Tut t i i  vari  passaggi… Tutte  le  quest ion i  tecn iche… Sono venut i  a  
fare  i  sondagg i anche.  Perché dove devono cost ru i re  la  scuo la  materna d i 
Macch ie  è propr ie tà del  Comune… Dove fu  abbattuta  la  scuo la  materna vecch ia  
per i l  p rob lema de l l ’amianto.  E qu ind i  non r iesco a  cap ire  questo  fatto.  Ho fatto 
r i levare  a l la  p res idente  del la  Commissione che è  s tata  propr io  una carenza 
mettere  la scuo la  materna di  Macch ie nel  p iano t r ienna le del le  opere pubbl iche.  
Ho inv i tato  la  Pres idente  de l la  Commissione a  depennar lo  da  questo… Semmai 
doveva essere  messo ne l le opere  da rea l izzars i ne l  p ross imo anno. Tutt ’a l  p iù, 
conoscendo i l  p rob lema da questo punto d i v ista.  La  quest ione è  questa . Al  d i  là 
de l le  quest ion i  p iù  genera l i… Comunque su l le  quest ion i general i  vado a  scopr i re 
anche che su l  piano del le  opere  pubbl iche,  pur d i  mettere  a lcune somme r ispetto 
a  questo… Vorrei  chiedere  a  qua lcuno: sapete n iente de l la p ista  c ic lab i le che 
deve andare da l l ’Aeroporto… Questa  cosa è  s tata  messa… Sono stat i messi 
500.000 euro… Senza che nessuno sapesse n ien te… Io  non lo  sapevo.  La  
vedevo cost ru i re  questa  pista… Come sempre avv iene,  quando le  cose 
interessano a  qua lcuno che sta  fuori  da  questo  Munic ip io… Le cose si  
rea l izzano.  Però  l ’ invi to  che facc io  ai  consig l ie r i  d i  questo  Municip io  è  che no i  da  
parecch i  ann i  st iamo portando del le quest ion i importan t i come la scuola  
materna,  e  invece sto  vedendo una picco la  d iment icanza anche in  questo . 
Questa  doveva essere  una quest ione pr io ri ta ria :  info rmars i,  vedere , 
p rogrammare… Non programmare l ’opera,  vedere bene come stava la quest ione. 
Io  da  questo punto  di  vista  concludo dicendo che quando una Commiss ione fa un 
lavoro  b isogna dare  at to  de l lavoro  che fa  la  Commiss ione.  Però  dobb iamo stare 
at tent i,  perché po i  non è  che su l le  opere che vengono avant i  già  da  tant i  ann i… 
Dove sono stat i  sprecat i  tempo,  quest ion i,  so ldi  anche per quanto  riguarda i  
p roget t i… Perché sono stat i  sprecat i  anche so ld i  per quanto  r iguarda i  p rogett i 
p re l iminar i  e i  p roget t i  def ini t iv i.  Dovrebbe stare  più  a ttenta  la  Commiss ione a 
queste  cose qua.  Tut to  qua!  Po i  que l lo  che farà  i l  Pres idente,  que l lo  che farà  la  
Commiss ione… Io  facc io  parte  d i  una magg ioranza… Ho esposto  i l  p rob lema.  
Sono lo ro  che devono ind ividuare i l  percorso  da ef fettuars i sub ito  r ispetto  ad un 
d iscorso di  p roseguo rispet to a questo. Graz ie!  
Parla  i l  Presidente  (Centro Democratico):  Graz ie.  Passo la  paro la  a l 
consig liere  De Matteo .  
Parla  De Matteo (De Matteo Presidente):  So ltan to due cose. Una, forse,  ad  
integrazione d i  quanto  è  sta to  fatto  da l la Commiss ione.  Perché ho v isto  che per 
Torre  a  Mare  è  stato  prev isto  i l  d ragagg io  del  porto,  che è  una spesa abbastanza 
considerevole . Ritengo che s iccome sono und ic i  ann i che i  d ragagg i  del  porto  d i 
Santo  Sp iri to  e  d i  Pa lese non vengono fa tt i,  non vengono rea l izzat i,  sarebbe 
opportuno… Io  a l  piano t r ienna le  del le  opere  pubb liche onestamente  non credo… 
Come ha detto  Lomoro è  un l ib ro  de i  sogni .  Però  non sarebbe i l  caso,  tut to  
sommato,  d i  scriver le  queste  cose,  d i  metter le  anche in  ev idenza,  perché i l  
d ragagg io  de l  porto  consente  a  Santo  Sp iri to  l ’a t t iv ità  non so lo  d iport ist ica  ma 
anche quel la  commerc ia le  de i pescatori .  Per quanto  r iguarda Palese ormai… 
Lasciatemi passare  i l  te rmine… È d iventata  una bagnaro la  que l la.  Per cui  fo rse 
è  più  fac ile  co lmar la  che dragar la.  E questa  è  una cosa fondamenta le,  secondo 
me,  da inseri re . Se è possib i le  quindi… A verba le po i  verrà… Poi c ’è un  a lt ro 
dato importan te:  ho  visto  che è  s tato  inser ito nel  verba le  de lla  Commiss ione… 
Però  r itengo di  dover foca l izzare  megl io  questo  aspetto ,  perché è  s tato 
sempl icemente  accennato  ma in  ef fet t i  la  Commiss ione non poteva fa re 
d iversamente.  E su  questo  penso che i l  Presidente  Morett i  dovrebbe interven ire : 
i l  p iano d i  r iqua l if icazione urbana del  Parco Lama Ba l ice .  Questo  ve  lo  dico 
perché io  f ino  a  lugl io  sono stato… Ma non sapp iamo che cosa accadrà… Sono 



stato  consigl ie re  de l  Parco Lama Ba lice  e  v i  d ico  sub ito  che sono prev iste  del le  
opere  fondamental i.  Però  questo  – lo  d ico a l  Pres idente –  non può e non deve 
passare  su l la  testa  di  questo  Munic ip io.  Ne l  senso che se  le  opere  di  
r iqua lif icaz ione… Ci sono due opere… Che var iano dai  7.700.000… Le i  ha  
scr it to  9  mi l ion i  d i  euro… Però  io  penso che s iamo in torno ag l i  8  mil ion i  d i  euro. 
Però  su  un compless ivo  che arr iverà  a i  15-20… Dobbiamo tenere  presente 
a lcune cose.  Le  opere  d i  r iqua lif icazione portano a  que l le  cose che sono state 
det te  in  precedenza.  Noi  vedremo ne l  nost ro  te rr ito r io  una p ista  c ic lab i le… Che 
ben venga!  Vedremo de l le  oas i  d i  verde… Che ben vengano!  Vedremo dei  
parchegg i… Che ben vengano!  Però  no i non abb iamo deciso  niente  su l  nost ro 
te rr ito r io.  Siccome Lama Bal ice  è  un parco lungo,  che comprende parte  de l  
te rr ito r io  di  B itonto,  at traversa Santo  Spir i to,  att raversa Pa lese e  po i  va  a  f in i re 
a  Fesca.  È log ico  che una parte  sostanzia le ,  que l la  che r iguarda i l  nostro  
te rr ito r io… Io  mi  r ifer isco  a l  nost ro  te rr ito r io.  No i  dobb iamo veramente  prestare  
molta  attenz ione a  questo,  perché… Vi  facc io  due esempi:  uno è  V il la  Framarino 
de i  Malatesta  da Rimin i,  che,  r is tru ttu rata  da lla  Reg ione,  è passata  al  Comune d i  
Bar i.  Ora  p iano p iano v i  posso d imost rare  sc ient if icamente  che sono in  uno sta to 
d i  abbandono to tale e  che facc iamo pr ima a  r ifar la  che non a  restaurar la.  Per cu i 
V i l la  Framarino,  dove,  t ra  l ’a l t ro,  manca anche… Ve lo  d ico  perché mol t i  non lo 
sanno.  St iamo cont inuando a  fa re  manifestaz ion i.  Ma manca sia  l ’agib i l i tà  e  sia 
i l  concetto  st ru ttu ra le… La st ru ttu ra  non è  mai  stata  ver if ica ta  da ll ’Uf f ic io 
Tecn ico.  Que l la  risch ia  d i  non essere  assolu tamente  ut i l izzab ile  da  ora  in  avant i.  
E  c ’è  la  bib l ioteca,  c ’è  la  sa la  convegn i… Ci  sono d iverse possib i l i tà.  Tra  l ’a lt ro 
c ’è  una cooperat iva  “Tracceverdi ” ,  che fa anche le  v isi te  gu idate  sia  in  estate 
che in  inverno… Ma non è  sol tanto  questo!  Rendetevi  conto  anche d i  un ’al tra 
cosa:  che o lt re  al la  masser ia fo rt if ica ta,  le  opere  d i r iqua l if icaz ione possono 
anche interessare  de l le  a lt re  masser ie che c i  sono ne l l ’agro  d i  Pa lese-Santo 
Sp ir ito e che sono g ià  in  fase quasi  di d ist ruzione to ta le.  Se volete  possiamo 
anche fare  una ver if ica .  Però ho l ’ impress ione che no i come Municipio  ne l  nost ro 
te rr ito r io,  in base a quel la  che è  la nuova va lenza che hanno i  Mun ic ip i  r ispetto  
a l le vecch ie  c i rcoscr iz ion i,  non solo  dovremmo interessarc i  ma dovremmo 
impedire  che vengano fatt i  degl i  scempi su  questo  te rri to rio .  E per u lt imo,  e 
chiudo con questo,  c ’è  la  Ch iesa del l ’Annunziata,  che forse vo i  non sapete  che 
g l i sc ienz iat i che hanno preso la  carta e  la  penna e  con que lla penna hanno 
de l imi tato  i l  te rr ito r io  del la  Lama Ba lice,  purt roppo si  sono dimenticat i,  o  l ’hanno 
fatto  apposta,  d i  inser ire  la  Ch iesa del l ’Annunziata  ne l Parco Lama Bal ice.  Che 
s ign if ica? Che s iccome l’Ente  Parco ha de l le  poss ib il i tà  e  del le  po tenzia l ità 
enormi… Ecco perché Rugg ieri  d iceva:  “Non mi date  l ’Assessorato  però datemi 
la  presidenza del  Parco”.  Per cu i  ch iaramente  v i  d ico  che c ’è  una mia  proposta, 
che è  stata  po i  porta ta  al l ’at tenz ione de l  Consig lio… Ecco perché d ico  che i l  
Presidente  dovrebbe at t ivars i  af f inchè questa  proposta  d i  inserimento  d i  uno 
st ralc io… Comunque è sta to ver if icato  che è possib i le… Della Ch iesa 
de l l ’Annunzia ta a l l ’ inte rno de ll ’a rea che comprende i l  Parco,  che è  vic ino al la  
Cava Ines e  vic ino  a lla  Cava Se lp… Questa  rient r i.  Perché saranno possib i l i… Io 
ho fat to  l ’a l t ro  g io rno un incont ro  proprio  presso la  Ch iesa del l ’Annunziata  con 
60 ragazzi e  ragazze che ven ivano da l l ’Un ivers ità  di  Verona, con i  lo ro  
insegnant i,  e  che sono sta t i  ospi tat i  p resso la d imora… Forse non sapete,  però 
ne l la scuola  ex Borea c’è  una res idenza a lbergh iera,  vo lu ta da l la  Prov incia  
ovv iamente,  però  a  serv iz io  de l la scuola… Sopra ttut to  le  scuo le  che ch iaramente  
fanno r ich iesta.  Per cui  abb iamo ospi tato c i rca  80 persone in  questo  periodo… E 
s iccome ven ivano da lla  facol tà  d i  Archi tettu ra… Abb iamo fatto  questo 
sopral luogo… Abbiamo anche aperto la  chiesa e vis itato  la ch iesa. Hanno det to: 
“È st raord inar io!  Avete  queste  be llezze in  questo  te rr i tor io  e  non le  sapete  
sf rutta re  non so lo  da un punto  d i  v ista tu r ist ico  ma propr io  da l  punto  di  v ista  
arch i tetton ico-st ru ttu ra le ”.  Perché è  una ch iesa che a l l ’ interno è  be l l issima,  
anche per g li  af f resch i  che ha.  Per cui  a  mio  avv iso  ci  sono due cose da fare:  



inser i re  queste  poche cose che abb iamo a l l ’ in terno de l  pa tr imon io… E non è  una 
fesser ia  que llo  che v i  sto  d icendo,  perché è  possib i le.  Al l ’ inte rno del  pat r imon io 
de l  V Municip io  Pa lese-Santo  Sp ir i to –  San P io e Cat ino.  Perché se  non abb iamo 
no i  faco ltà  di  poter in terven ire,  dobbiamo fare ,  sempre come facciamo con i l  
p iano t r ienna le de l le  opere pubb liche… Ci ausp ich iamo… Facciamo vot i  acchè… 
Ci augur iamo che qua lche cosa possa accadere.  Se invece lo  inser iamo 
a l l ’ in terno de l  pat r imonio -  ed  è possib i le -  de l  Munic ipio, queste opere  possiamo 
ben iss imo col t ivar le,  come s i co lt iva  un campo,  ben iss imo no i.  Che cosa d ico? Io  
mi  auspico  che i l  Pres idente,  ins ieme a ll ’Assessore  a l  Pat r imonio  Brand i,  che è 
d isponib i le  s icuramente ad un incontro, poss iamo fare una conferenza d i  serv iz i.  
Però  deve essere  inv itato asso lutamente anche l ’Assessore  a ll ’Ambiente  
Petruzzel l i .  Perché? Perché qua c ’è un al t ro caos. Perché,  purt roppo, propr io  
V i l la  Framarino  non è  stata  inser ita  ne l  concetto  de l  pat rimon io,  che appart iene 
a  Brand i,  ma è  inser ita  ne l  concetto  del  pa t rimon io  che inser isce  i l  parco… E 
qu ind i  al la  Mauger i.  Ecco perché dico  che se  no i  vogl iamo avere  una va lenza un 
po ’ più  specif ica , la  poss ibi l i tà  che abb iamo in  questo momento  è fa re una 
conferenza con quest i  assessori  e  d i re: “No i  abb iamo de l le  es igenze.  I l  nost ro 
te rr ito r io  s i  serve  d i  queste  st rut tu re  e  no i  s iamo a l  serv iz io  d i  queste  st ruttu re . 
Desider iamo che possano far parte  d i que l p icco lo patr imon io de l  V Munic ip io ”.  
Parla  i l  Presidente  (Centro Democratico):  Graz ie!  Passo la  paro la  a l 
consig liere  Cassandra.  
Parla  Cassandra (F. I. ) :  Volevo agg iungere  a  que llo  che ha detto  i l  consig l ie re 
De Matteo  che onestamente  io  r iesco a  dare  la  pr ior i tà  asso luta  a  de l le 
s i tuaz ion i… 
Alle  ore 13.00 esce i l  consigliere Romano (presenti 10) 
Ci sono del le  pr io ri tà che secondo me… Anche se tut te le  opere  che sono sta te 
segna late,  scr it te ,  sono sicuramente  importan t i .  Io  noto  che… Per esempio , dove 
io  ho  un ’att ivi tà  commerc ia le… Sarebbe in  v ia  Vitto r io  Veneto,  che considero  
una de l le st rade p iù be l le  d i Pa lese… Faccio  un esempio : so lo d ieci  g io rn i fa 
sono stat i  abbattut i  5-6  a lber i .  A lberi  importan t i,  a lber i  be l l iss imi.  E  quando ho 
incont rato  anche de i v ig il i  u rban i… Mi sono precip itato  perché l i  s tavano 
abbattendo a l  momento .  Hanno detto : “Quest i  a lberi  sono malat i  e  qu ind i 
b isogna but ta rl i  giù ” .  Io  però vo levo r icordare a l  Pres idente  che c i sono… 
Parla  i l  Presidente  (Centro Democratico):  Mi  scusi,  consig l ie re,  dove sono 
stat i abbattu t i?  
Parla  Cassandra (F. I. ):  In  via  V it to r io  Veneto,  p ropr io  da l l ’hote l  “La  Ba ia” f ino  al  
lungomare.  A segu ire,  verso i l  lungomare.  Gl i a lber i  sono non so lo  la be l lezza,  
l ’ossigeno,  ma soprattu tto,  come d icevo prima,  io  penso che la  parte  bassa d i 
v ia  Vi t to r io  Veneto,  quel la  che porta  a l mare,  s ia  una del le  st rade più  be lle.  
Tant ’è vero che ricordo tant i  anni  fa che s i ch iudeva e  s i  facevano de lle most re. 
S i  facevano de lle  most re  cul tu ral i .  Non i  mercat i ,  ma le  most re  cul tu ral i,  d i  
a rt ig ianato  e  quant ’a lt ro .  Add iri t tu ra  sono stat i  svo l t i  dei  concert i  e  quant ’a l tro . 
Ma sto  parlando di  tant i  ann i  fa.  Una vol ta  mi  sono rivo lto  ad  un v igi le  e  ho 
det to:  “Qui  c ’è  da  fare  la  p iantumazione degl i  alber i…”.  Mi  ha  r isposto :  “Fai  
p r ima a  pian tarl i  tu” .  Cosa che io  ho fat to.  Però  siccome io  non ho i l  po ll ice 
verde… Ci ho  provato,  però  g li  alber i  che ho p iantato  persona lmente,  a  mie  
spese,  po i  a l la  f ine  sono mort i.  O l tre  questo,  io  penso che bisognerebbe 
r iva lutare  proprio  que l la  parte.  Quel la s t rada,  che è  a  due corsie ,  che è  
be l l iss ima,  po trebbe avere  un proseguo con un accesso a l famoso bracc io di  
Pa lese,  dove dag li  ann i  settanta  non è s tato  fatto  nessun t ipo  di  lavoro… Io  
penso che s i  pot rebbe fa re  add ir it tu ra  un passeggio… Si  pot rebbe r iadat ta re…  
Onestamente, a parte i  giard in i  pubb lic i che sono ch iusi  ancora… A parte quel lo  
in  P iazza Cap itaneo.  I  pa les in i  amano i l lo ro  lungomare.  A parte  la  sp iagget ta, 
che,  abb iamo v is to,  è  stata  f in ita  l ’a l tro  g iorno,  dove c ’e ra  i l  r isto rante  “Da 
Tommaso”,  che è  sta ta r iqua l if ica ta,  è  s tata  f ina lmente  s istemata.  Però,  come 
d iceva i l  consig l ie re  De Mat teo,  non so lo  i l  d ragagg io  ma poter sistemare e 



mettere  in  agib i l i tà… Anche i l luminare i l  b raccio ,  per dare  la  poss ib il i tà  agl i  
ab itan t i  de l  V Municip io… Quindi  non solo  a i  pales in i… Di  poter usuf rui re  d i 
questo.  Po i  devo d i re che dove c ’e ra i l  r isto rante “Ga leone” c ’è  stato  un 
incendio . Adesso la  s ituazione è  veramente  drammat ica .  Perché io  vedo ogn i 
g io rno,  perché io vado l ì  a l mare… C’è gente, dei  ragazzi che vanno a g iocare 
sul la  te rrazza de l  r isto rante.  Io  ho  paura che l ì  possa succedere  veramente  una 
t raged ia . Io credo che c i  vorrebbe una maggiore  presenza de i  v ig i l i  u rban i,  
perché c ’è  una tota le  assenza asso luta  de l le  forze  de ll ’o rd ine:  carab in ier i ,  v ig il i  
u rban i  e  quant ’al tro.  Soprat tutto  che potessero  segna lare  lo ro… Perché no i  da  
consig lier i,  ma anche lo  s tesso c it tad ino… Sì,  può segna lar lo ,  però  di  sol ito  
s iamo ab ituat i  a fa re le  cose dopo, quando succede magar i qua lcosa d i g rave. 
Grazie!  
Parla  i l  Presidente  (Centro Democratico):  Graz ie  consig liere . Nessun a lt ro 
deve interven ire? Passo la  parola  a l p res idente per la rep l ica . Pr ima del la  
rep l ica passo la paro la a l consig l ie re De Stas io.  
Parla  De Stasio (P.D. ):  I l  mio in tervento è propenso al la  co l laboraz ione che s i è  
avuta  durante  quest i  due g iorn i  d i  Commissione che abb iamo avuto.  Veramente 
tu tta  la  Commiss ione ha lavorato  in  maniera  compatta ,  perché per arr ivare  ad un 
r isu lta to  de l genere  in  due giorn i,  con le  fer ie,  con la  gente  che era  impegnata  a 
d ivert i rsi… Vogl io  r iconoscere  a  no i  tutt i  i l  lavoro  che è  sta to  fatto.  Io  co lgo,  e  lo  
facc io  con sp iri to veramente  d i  acqu isiz ione dat i ,   l ’ inte rvento  che ha fatto  i l  
consig liere  De Matteo ,  perché queste  informazioni  a  me erano sconosciu te.  E 
qu ind i di  conseguenza io apprezzo questo  in tervento,  che può so lo  porta rci  ad  
una va lor izzaz ione de l nost ro  te rr ito r io.  E  qu ind i p ropr io in  v i rtù  de l le sue 
conoscenze… Adesso andrò  anche io personalmente  ad informarmi.  Io  proporre i 
d i  fare  una commiss ione cong iunta,  perché questa  r iguarda s ia  i  lavor i  pubb l ic i  
ma s icuramente  anche la  cu ltu ra , perché r ien trano anche nel  panorama cu ltu ra le 
V i l la  Framarino  e  Lama Ba l ice .  E qu indi  ne l le  conoscenze de i  ragazzi,  anche per 
le  t rad izion i  che dobb iamo t rasmettere  al le  nuove generaz ion i.  E  qu ind i  io  co lgo 
l ’occasione per poterci  incontrare  in  una Commiss ione cong iunta,  per fa re  un 
p iano genera le,  con le  convocazion i di  tu t te  le  persone inerent i  a l l ’a rgomento:  
con g l i  assessori ,  con tut te le  persone che s i  ri t iene opportune… Per va lor izzare 
ancora d i  p iù  i l  nost ro  te rri to rio .  Per non farci  superare da nessuno,  perché è  
importante  che no i  siamo i  padron i  de l  nost ro  te rr ito r io  e  non che g l i  al t ri  
decidano per no i .  Graz ie!  
Parla  i l  Presidente  (Centro Democratico) :  Graz ie  consig l ie re.  Passo la  paro la  
a l p residente de l la Commiss ione Noviel lo per la  rep lica e  poi  conclud iamo.  
Parla  Novie llo (P.D. ):  Io vorrei  innanzi tut to  repl icare a l  consig lie re  Cassandra  e 
po i  vorre i  leggere  un brev iss imo documento ,  che comunque è  s tato  cond iv iso  dai  
consig lier i  de l  P.D.  e  da l  Circolo  de l  Part ito  Democra tico.  In tanto  r ispondendo a l 
consig liere  Cassandra… 
Parla i l  Presidente  (Centro Democratico) :  È  inerente a l l ’argomento? 
Parla  Noviello (P.D. ):  Sì!  Vorre i r ispondere  al  consig liere  Cassandra dicendo 
che abb iamo f issato  deg l i  o rdini  de l  g io rno r iguardo la  quest ione de l  Ga leone ma 
anche deg l i  a rred i  urbani .  Ne l  momento  in  cu i  le i  mi  darà  un suo contatto , 
magar i poss iamo inv ita r la,  da to che ha i l  d ir i t to  d i partec ipare,  a l le  Commission i  
inte ressate  a  quest i  a rgoment i  che lei  ha  proposto  in  Consig lio ,  dato  che 
abb iamo messo a l l ’o rd ine  de l  g io rno… Per esempio  in  una Commiss ione 
a l l ’o rd ine  de l g io rno c ’è  la quest ione de l Ga leone,  per la  messa in  s icurezza 
p iut tosto  che l ’abbat t imento.  Io  la  inv ito  a  partec ipare  a  queste  Commiss ion i  per 
dare  anche un suo cont ributo.  Inol tre in qual i tà d i  capogruppo de l  Part ito 
Democrat ico  leggo breviss imamente  un documento:  “Egregio  pres idente ,  egreg i 
consig lier i  de l V  munic ip io.  I l  Ci rco lo  P.D.  e i  consigl ie r i   p reso a tto  de l no tevo le  
e  puntua le  lavoro  svo lto  dal la  commiss ione competente  de i  Lavor i  Pubbl ici ,  de llo  
scarso tempo avuto  a d isposizione da l la s tessa anche per poter cond iv idere  con 
la  ci t tad inanza e  con le  associazion i eventua l i  p roposte,  idee e  cont r ibut i 



agg iunt ivi  e/o  migl io rat ivi ,  r i t iene che i l  provved imento  cosi  come e laborato  da lla 
commiss ione possa essere  un ot t imo punto  d i  partenza per la  d iscuss ione in 
consig lio.  Sono state  e lencate  de l le  pr io ri tà  e  deg l i  impegn i  per i l  futuro  
pross imo e  immedia to  per cu i  chied iamo massimo impegno de l le  fo rze  po l it iche 
d i  magg ioranza ma anche di  opposizione aff inché non r imangano solo  impegn i 
scr it t i  su lla  carta  e  procrast inat i  d i  anno in  anno a  danno de l  te rr ito r io.  
Ri ten iamo tu ttavia  che un ’a lt ra  debba essere  labat tagl ia  p iù grande che tutte  le 
fo rze  po li t iche dovrebbero  aff ron tare  un ite  e  decise  oss ia  que l la  cont ro  i l  pa tto 
d i  s tab il i ta  in terno che  imped isce da un lato  ag l i  ent i  local i  un  indeb itamento 
s f renato  (cosa buona e  g iusta)  ma da l l `a lt ro  imped isce,  a  causa d i  meccan ismi 
pervers i  ag l i  ent i  v ir tuos i  ( i l  comune d i  bar i  è  tra  quest i)  d i  spendere  i l  denaro 
che ha in  cassa.  Questo  porta  ad un ra llentamento  de l la  d inamica d i  spesa che 
impedisce ag l i  ent i di  appa lta re  lavor i in tempi  rap idi  d i  pagare le  aziende 
immedia tamente  e  creare  que l  meccan ismo vi r tuoso che porta  a l la  creazione d i 
post i  d i  lavoro  (ob iett ivo  che non dobbiamo mai  lasc iare  in  secondo ord ine). 
Pertanto  inv i ta  i l  consig l io  munic ipa le a  presentare  un o.d .g.  in  a l legato  al  
parere  a l  pp.oo.  in  cu i  si  inv ita  i l  s indaco a  fars i  p romotore  presso tu tt i  i  soggett i 
po l it ic i  che r ite rrà  opportuno co involgere  (ANCI,  min istero .  governo. 
par lamentar i )  aff inchè questo  tema venga def in it ivamente  af f rontato  e  r isol to.  Un 
governo nazionale  che lotta  in  Europa con caparb ietà  per chiedere  d i  a l lentare  la  
morsa 
de i  v inco li  europei  non può e  non deve r imanere  ind if ferente  anche ad una 
r ich iesta  d i  al len tamento  dei  v incol i  al la  sana f inanza degl i  ent i  local i .  S i 
inv itano a lt resì  anche i  g rupp i  deg l i  a lt r i  part it i  p resent i  in  consig l io  munic ipa le  a  
fa rsi  portavoce d i ta le o .d.g.  p resso i  lo ro  gruppi  comunal i  di  r i fe r imento”.  Io 
g l ie lo consegno e  concludo. (**** ) Mette r lo  a ll ’o rd ine  de l gio rno per poter lo 
votare.  
Parla  i l  Presidente  (Centro Democratico):  Sotto  che forma? Consig l ie re,  
chiedo scusa… (**** )  Le i  ogg i  lo  ha  let to  in  Consigl io ,  lo  deposita  ag l i  uf f ic i  e  
sarà  po i oggetto  d i d iscuss ione per i l  p ross imo Consig l io.  Se s i è  ch iusa la  
d iscuss ione,  io  vorre i  brevemente  so ltanto  concludere,  p rima di  passare  al la  
votaz ione,  ne l  sot to lineare  alcun i  deg li  aspett i  che sono sta t i  so llevat i  sia  da l  
consig liere  Lomoro,  in  o rd ine  a lla  scuola  pr imar ia  d i  Macch ie… Dove ricordo 
anch’ io ,  f inché siamo stat i  in  c i rcoscr izione, tutto  l ’ i te r  riguardante  la  scuo la di  
Macch ie.  Ovviamente  anch ’ io  non sono a conoscenza e sarà mia  cura… Ho v is to 
che ne l  p iano t riennale  manca.  Non vorre i  s i  fosse accava lla to  o  che c i  fosse 
stata  una d iment icanza degl i  uf f ic i competent i  di  Bar i.  Sarà  mia  cura  
tempest ivamente informarmi,  conoscere  l ’ i te r,  documentandomi su  tutta  l ’att iv i tà 
che è  s tata  svo lta  da l  Consig lio  Circoscriz iona le  neg l i  ann i  p recedent i  e  po terle  
dare  una r isposta  puntua le.  Perché a l  momento  non sono in  grado di  darle  una 
r isposta  su lla  scuo la  primar ia  d i  Macch ie.  Per quanto  r iguarda tutte  le 
consideraz ion i  svo l te,  anch ’io  vorre i r ingraz iare  tutt i  i  consig l ie r i  ma in 
part icola re  la  Commiss ione Lavor i  Pubb lic i,  che ha lavorato  a lacremente  per la  
formazione d i  questo  b i lanc io ,  che è  abbastanza complicato  ne lla  sua 
formulaz ione e  che è  carente  in  molt i  punt i  per quanto  riguarda i l  V  Municip io .  È 
ovv io  che,  data  la  ve loci tà  e  la  dif f ico ltà  che ha dovuto  incont rare  la  
Commiss ione a  studiare  e  ad esaminare  i l  p iano t riennale  e  i l  b i lanc io,  
ovv iamente  c i  sono s icuramente  -  ma ne prendono atto  i  consig l ie ri  e  i l  
p res idente  del la  Commiss ione - de l le  lacune.  De l le  lacune ci  sono e c i saranno 
s icuramente  dei  buchi  notevo li ,  che, ovviamente,  data  la  s ituaz ione di  
emergenza in  cu i  ci  s iamo t rovat i ,  è comprensib i le  e  cercheremo d i  porv i 
r imedio .  Qu ind i  io  r ingraz io  i l  p res idente  e  i  componenti  de lla  Commissione 
“Lavor i  Pubb l ic i ”,  de l  cent rodest ra  e  de l cent ros in is t ra,  per l ’o t t imo lavoro  svol to,  
r ipeto,  in  cond iz ion i  d if f ic i l iss ime.  Ovviamente  io  prendo anche in  consideraz ione 
g l i  inv it i  r ivo lt i… Faccio  r ifer imento  anche al l ’ inv ito  de l  consig l ie re  Ran ieri :  de l la 
poss ib il i tà,  bocc iando i l  b i lanc io,  d i  essere  po i sent it i… Purt roppo,  come le 



d icevo anche ne l la seduta  precedente,  non è possib i le,  dat i  i  tempi  r ist rett i… In 
condiz ion i  normali  lo  avremmo s icuramente  fatto  e  concordato.  Lo  avremmo 
potuto  fare ,  perché i l  Consig l io  Comunale  s i  r iun isce i l  g io rno 27 proprio  per i l  
b i lanc io.  Mi  creda, è  so ltanto per una quest ione d i  tempo,  a lt r iment i  l ’avremmo 
presa in  consideraz ione la  sua proposta.  Ott ime le  considerazion i  svo l te  da l 
consig liere  De Matteo , che ha portato  a  conoscenza d i  tut t i  quant i no i  s ituaz ion i 
che non conoscevamo onestamente.  S iamo a l l ’oscuro.  Ovviamente  de l  Parco di  
Lama Ba lice… Anche no i  abb iamo cap ito  che c ’è  una certa  importanza se  un 
consig liere  ha r inuncia to,  suo malgrado,  ad  un assessorato  per la  de lega del  
Parco.  Per quanto  r iguarda V i l la Framarino  e  Lama Ba l ice… Anche la quest ione 
de l la Ch iesa de l l ’Annunzia ta,  per far la r ien t rare ne l  Parco… Io  raccogl ie re i 
l ’ inv ito  de l  v icepres idente  De Stas io  d i convocare… Inv ito  i  due pres ident i  d i 
Commiss ione a valutare la  poss ibi l i tà  d i una Commiss ione cong iunta oppure d i 
dar v ita  ad  una Commiss ione specia le ,  v isto  che abbiamo la  poss ibi l i tà  di  dar 
v i ta  ad  una Commiss ione specia le,  che possa lavorare… E sono present i  tu t t i  i  
d iec i  consig l ier i.  Una Commiss ione specia le  ad  hoc propr io  per va lutare  quanto 
i l lust rato  da l  consig lie re  De Matteo,  perché effett ivamente… Sono 
comple tamente  d ’accordo… Le opere… E abb iamo ass ist ito  recentemente  anche 
con la  sp iagget ta  su l  lungomare di  Palese,  ex “Da Tommaso”… Un’opera  che 
no i… Ci  fa  piacere  tut to  ciò  che in  p iù v iene messo… Però  vorremmo essere  
porta t i  a  conoscenza.  Ci  sono i  due cant ie r i… Abb iamo sotto l ineato  anche ne l la 
re laz ione che c i  sono due cant ier i ,  que l lo  di  Piazza San Francesco e  P iazza 
E leonora,  sospesi.  E  vediamo un cant ie re  nuovo… Quel lo  de l la  sp iaggetta  ex 
“Da Tommaso”,  che v iene real izza ta in breve tempo. È ovv io  che non è  
comprensibi le ,  perché è  stato  so tto l ineato  ne lla  relaz ione che pr io r ita r io  è  i l  
comple tamento  de l le  opere  in  i t inere.  Qu ind i  p re tend iamo e  pretenderemo dal  
Comune l ’ immediata  consegna de l  lasci to  Garofalo,  la  consegna con l ’ in iz io  
de l l ’anno sco last ico  de l le  c lassi… Perché c ’è  s tata  la  consegna,  e ra  presente  i l  
consig liere  Lomoro,  de l le au le  su  a l  Menh ir.  E qu ind i  ch iedere  l ’ immediata 
chiusura  de i  lavor i  de i  cant ie r i  in  it inere.  Vi  r ingrazio  per la  d iscussione. 
Passiamo al la  votaz ione  de l  punto  numero due:  “Approvazione P iano t r ienna le 
OO.PP.  2014-2016 e  re lat ivo  e lenco annua le  Comune d i  Bari :  Parere”.   Ch i  è 
favorevo le  a l l ’approvazione? 6  favorevoli  (Di  Lauro,  Di  S iena,  Lomoro,  Novie l lo,  
Morett i,  De Stasio) . Ch i  è cont rar io? Nessuno.  Ch i  s i  ast iene? 4 astenut i 
(Sasane ll i ,  De Mat teo,  Cassandra e Ran ier i ).  Vot iamo per l ’ immediata  
esegu ibi l i tà . Stessa vo taz ione di  p rima.  
Alle  ore 13.10 esce i l  consigliere De Matteo  
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